



D. O. M.

Mañana 16 del corriente a las 10 de la misma, se celebrará en la parroquia de San Mauro y San Francisco, el tercer aniversario en sufragio del alma de

DOÑA MARIA VERDÚ PASCUAL

DE APARICIO,

que falleció el 16 de Agosto de 1877.

En su esposo, hermanos, hermanos políticos y demás parientes, suplican a sus amigos se dignen asistir a dicho acto, de lo que recibirán favor.

Miguel Llopis, Sastre,

trasladará su taller el día 1.º de Setiembre próximo, al mismo local donde antes estaba, Calle Mayor núm. 4

IMPORTANTE

PARA

Los fabricantes de paños.

En la litografía de los Sres. Albors y Laporta se vende panel cuadrado para dibujo de tejidos, a los precios siguientes: 1100 hojas... 40 rs Hojas sueltas... 1/20

A los fabricantes de paños

Fernando Carbonell, corredor, se halla encargado por la sociedad de S. Vicente de Paul, de comprar un cabo de jaten que se ofreciese a precio bajo.

Seccion local.

Como teníamos anunciado, ayer mañana llegó a esta ciudad el distinguido profesor de Geología de la Universidad Central, D. Juan Vilanova, que salió anoche mismo con direccion a Muchamiel y Alicante, despues de haber visitado el pozo artesiano de Nuño, de que es director facultativo, en union del Ingeniero industrial D. Enrique Vilaplana, Sub-director y jefe de los trabajos. El miércoles ó jueves próximos se hallará de nuevo entre nosotros el Sr. Vilanova, y en los tres ó cuatro dias que permanecerá en esta ciudad, dará una ó dos conferencias sobre pozos artesianos, su conveniencia y aplicaciones, y sobre geología agrícola.

El castillo de fuegos artificiales que ayer dijimos se quemaría esta noche en la calle de Lepanto, frente a la célebre conejera de D. Andrés Sanz, no se quemará hasta mañana en la noche. Lo advertimos al público para que no se vea chasqueado.

Por falta de carruajes para el regreso, tuvieron que quedarse anteanoche en Contentina machas de las personas que salieron de esta ciudad para aquella villa, con objeto de presenciar los festejos celebrados en aquel dia, segundo de las fiestas a San Hipólito. Muchos paisanos nuestros tuvieron que regresar a pie, repitiéndose el caso que ya indicamos habia ocurrido a la ida.

Apesar de no estar aun completamente terminada la instalacion de los aparatos del pozo artesiano de Nuño, puesto que falta aun montar el torno de limpia, van

ya, en los pocos dias que a intervalos funciona la maquinaria, perforados 22 metros y medio, de los que doce corresponden al barrenado y diez son hechos a mano para la caída libre del trepano. Hasta ahora se han encontrado aguas ascendentes de la primer capa artesiana, en cantidad mas que suficiente para la alimentacion de la caldera de vapor y demas necesidades del servicio.

En el concierto de esta noche en la Glorieta, la banda de la música Novísima ejecutará las piezas que indica el siguiente programa:

- 1.º Paso doble de la zarzuela «La Voz Pública.»
- 2.º «Valses.»—Strauss.
- 3.º Polka con variaciones de cornetín.
- 4.º Aria final de la ópera «Norma.»—Bellini.
- 5.º Mazurca «Eau de Feu.»—Déplace.

Nuestro corresponsal de Gandía nos escribe con fecha 12 del corriente, manifestándonos que hace ya algunos dias ha empezado en aquella localidad la recoleccion y escalde de la pasa, y que si bien no se presenta con tan buenos auspicios como en el año último, hay el consuelo de que en general es de mejor calidad.

Se están haciendo ya preparativos en Onteniente para las fiestas cívico-religiosas que, conforme la costumbre de muchos años, dedica aquel vecindario al Santísimo Cristo de la Agonía, conmemorando al propio tiempo en ellas las antiguas luchas entre moros y cristianos, de que tantos recuerdos se conservan en nuestro pais. Por esta causa toman parte en los festejos y son uno de los principales elementos que les dan atractivo, las bien distribuidas comparsas de uno y otro ejército, simulando combates y acompañando las solemnidades procesiones. Dichas fiestas tendrán lugar los dias 28, 29 y 30 del actual, siendo probable que acudan, ellas gran número de forasteros de los pueblos vecinos y aun de otros lejanos, tal es la fama de que gozan, a la que tambien contribuye la importancia de aquella villa, que en dichos dias ofrece gran animacion y vistoso aspecto.

En el sorteo de la Lotería Nacional, celebrado ayer en Madrid, han salido premiados los números siguientes:

- Primer premio, núm 9,874;—2.º 439;—3.º 16,325.—y 4.º 5,154.

Hace dias que conocíamos los diversos trazados y recorrido estudiados por el ingeniero director del ferro-carril en proyecto de esta ciudad a Villena y Jativa; mas, por razones de prudencia y hasta saber el trazado definitivo, no quisimos darle a conocer a nuestros lectores. Nuestro estimado colega *La Revista* ha roto el secreto en su número de hoy, repartido ayer, y, no existiendo ya las razones que nos impulsaron a obrar de la manera que lo hemos hecho, en el próximo número publicaremos en nuestras columnas el escrito de la *Revista*.

Estado del tiempo.

Las bajas presiones continúan en el N. de Europa, su rumbo hacia el E., dominando ahora en las regiones de Rusia confines con Asia. El alza barométrica ha sobrevenido con rapidez en toda la region del NO., y el mal tiempo ha cesado en la Europa Central. El aumento de presión es extraordinario en Francia, en la mayor parte de la cual pasa de los 770mm.

En cambio las presiones son cada vez más debiles en nuestra Península y en la italiana.

La máxima, que continúa en Palma, solo asciende a 761mm. En la costa Cantábrica está entre los 757 y 778. En las mesetas centrales es donde se hallan las menores presiones; la mínima corresponde a Madrid (756,4).

La temperatura experimenta en Europa cierto desequilibrio que hace presumir un pronto cambio. Mientras que en la region Mediterránea la temperatura media no pasa de los 20°, en las comarcas del N. llega a 21° y 22°.

La máxima en España a las nueve de la mañana la encontramos en Valencia (28,4); la mínima en la Coruña (17,5).

El cielo continúa muy nublado en muchas provincias, y el viento soplando de todos los rumbos, lo que hace el tiempo muy inestable. El mar agitado en el estrecho y en las costas Catalanas, tranquilo en el litoral restante.

Boletín religioso.

SANTO DE HOY.—La Asuncion de Ntra. Sra.

SANTO DE MAÑANA.—Stos. Roque y Jacinto c.

CULTOS.

Parroquia de Sta. Maria.—A las 9 funcion solemne a la Asociacion de nuestra Señora con misa mayor y sermón. Por la tarde procesion.

Parroquia de S. Mauro y S. Francisco.—Misa conventual por la mañana a las 9, y por la tarde hora. Todos los dias de de la presente semana se cantará una salve a la Virgen al anochecer despues del rosario.

Iglesia de S. Agustin.—A las 7 misa de comunión para los jóvenes de la asociacion de S. Luis Gonzaga; a las 9 solemne funcion a la Asuncion de Ntra. Señora con sermón, por D. José Gisbert, Pbro. Por la tarde ejercicio de hora. Todos los dias durante la octava al anochecer despues del rosario se cantará la salve.

Iglesia del Sto. Sepulcro.—A las 4 de la tarde novenario al Sagrado Corazon de Maria. Los demás dias se celebrará al anochecer.

Ermita de S. Roque.—Mañana a las 7 de la misma se celebrará una misa Mayor a toda orquesta, siendo orador el cura arcepreste de Sta. Maria, Dr. D. Jaime Pajaron y Ripoll. En este dia habrá disparo de morteretes al alba, durante la misa a medio dia y al anochecer.

Hoy se anunciará la funcion con disparo de morteretes a las horas de costumbre.

Correo de Madrid

Correspondencia particular.

Madrid 13 Agosto.

Confirmando los anuncios de la prensa

notificara, el periódico oficial publica hoy el real decreto convocando a elecciones ordinarias para la renovación bienal de las diputaciones provinciales; acompaña al decreto la estensa lista por provincias de los distritos que deben elegir nuevos representantes y se fijan para las operaciones de la eleccion los dias 5, 6, 7 y 8 del próximo Setiembre en la península e islas Baleares, y los dias 10, 11, 12 y 13 para Canarias. Las nuevas diputaciones deberán reunirse en la capital de la provincia el primer dia útil del mes de Noviembre. Acompaña al decreto de convocatoria una estensa y bien redactada circular del señor ministro de la Gobernacion a las autoridades provinciales, previniéndolas terminantemente que se abstengan de toda influencia directa ni indirecta en el acto electoral, que procedan con rigor y en cumplimiento de la ley contra los que faltaren a este precepto, que durante el periodo electoral no suspendan ningun ayuntamiento ni concejal, ni autoricen apremios, ni incoconspedientes que puedan afectar de algun modo a los distritos ó personas interesadas en la eleccion, y que retiren inmediatamente a los delegados ó comisionados y no los manden ni aun con motivo de alteracion del orden público a menos de estar expresamente autorizados para ello.

La circular del Sr. Romero se halla inspirada en los mas sanos principios liberales, quitando todo pretexto a las oposiciones que puedan acogerse a la abstencion fundada en su impotencia para luchar, aun cuando aparenten verse obligadas a ello por la influencia gubernativa pesando desmedidamente sobre el cuerpo electoral. Asi lo dice eternamente el Sr. Romero al declarar que es necesario que el pais sepa que aquellos que proclaman la política de las abstenciones proclamarán la política de la impotencia, porque el gobierno está resuelto a cruzarse de brazos permaneciendo impasible ante los esfuerzos que los candidatos hacen para obtener los sufragios de los electores. Tambien recuerda con oportunitad la circular, que nunca ha podido ser mas desembarazada la situacion del Gobierno tanto porque las listas electorales no fueron hechas en el periodo de su mando cuanto porque las quejas que hoy pudieran formularse solo pueden proceder de los que no han tenido por conveniente reclamar en debido tiempo sus derechos.

El diputado Sr. Rico ha venido a Madrid con una mision para el general Martínez Campos, saliendo inmediatamente con cartas de este personaje para los Sres. Alfonso Martínez y Sagasta. Se conoce que el diputado centralista aspira a que se le conceda como al doctor Thebunsen el título de cartero honorario.

Hasta hoy no ha sido aprobada la circular del partido democrático a sus correligionarios de las provincias.

Ultima hora.

SERVICIO PARTICULAR de M. SERRA.

Paris 13.

El Sr. Marqués de Molins anunció ayer oficialmente al Sr. Freycinet que el rey de España le habia mandado la gran cruz de Carlos III.

Doña Isabel sale hoy para Arcachon, en donde permanecerá ocho dias antes de ir a Madrid.

Londres 13.

En la Cámara de los Comunes, el señor Dilke ha declarado que el rey de las islas de Samoa ha pedido al gobierno inglés consejos sobre la mejor manera de administrar aquellas islas.

(AGENCIA FABRA).

Madrid 14 Agosto.

Hoy ha llegado a esta corte S. A. la Archiduquesa Isabel, madre de S. M. la Reina

Los liberales dinásticos ó fusionistas acordarán protestar contra el ceremonial que tendrá lugar con motivo del nacimiento del régio vástago. Buscará, sin embargo, una avenencia.

BOLSA DE HOY.

Consolidado 10 por 100 19 82

IMPRESA

DE
EL SERPIS,
REDACCION Y ADMON.
Sta. Elena 5.

En este Establecimiento se hacen toda clase de trabajos pertenecientes al ramo de impresion, como Facturas, Membretes cartas, Prospectos, Esquelas de defuncion, Circulares, Etiquetas paños, Tarjetas visita, Idem felicitacion, Libros rayados para el comercio, Copiadores letras, Muestrarios de paños, Carteles para funciones de Iglesia, Romances y demas trabajos a gusto del parroquiano. Tambien se hará papel pautado desde el n.º 1 al 6 a precios baratissimos.

Además de la perfeccion con que serán ejecutados los encargos, llamará a no dudar la atencion la gran baratura de los precios.

Se admiten encargos de encuadernacion.

5, Santa Elena. 5.

Guia del comprador en Alcoy.

Anuncios recomendados.

Alpargaterias. D. Antonio Pastor, plaza Portal Nuevo, 2.	Peluquerias. D. Emeterio Lario, Mercado 1, entresuelo (esquina del Piñó.)
Cafés y fondas. D. Lorenzo Rigal, plaza s. Agustín, 20.	Petróleo, espíritu y aguardientes de todas clases. D. Francisco Giner Martí, s. Miguel 40 esquina a la calle Mayor Almuén.
Constructor de cajas carton. D. Miguel Aura, plaza Herreros, 6.	Relojeria y depósito de máquinas Singer D. Vicente Garcia, s. Nicolás, 1.
Droguerías. D. Eduardo Fiol, P.ª s. Agustín, 6	Sombrerías. D. Agustin Jarque, Mercado 10. D. Carlos Garrido, Mercado 33, esquina a la de s. Francisco.
Drogueria, papueteria, ultramarinos y coloniales. Sres. Climent y Laporta, Mercado 22, (antigua de Carao.)	Sastreria. D. Federico Peña Vidal, s. Lorenzo 2, entresuelo.
Farmacias. D. Santiago Monllor, s. Nicolás, 1. D. Tomás Giner, Mercado 6 (Sucesor de Mallol.)	Tejidos. D. José Boizader, Mercado 2 d.º
Lampisteria. D. Desiderio Margarit, s. Lorenzo 23, (Tienda de la Campana)	Zapateria. D. Francisco Badia, s. Lorenzo 27. Sra. V.ª de Miguel Garcia, s. Francisco 14, esquina a la de s. Mauro.
Loza y cristal. Sr. D. José Martinez, s. Mateo 11, (La Perla.)	
Modas. Antonio Muñoz, sastró, s. Lorenzo 16.	

Los precios de estos anuncios son: DOS Y CUATRO reales cada mes según las lineas.

DROGUERIA

DEL NEGRO INDIO

calle de S. Nicolás núm. 5.

Se acaba de recibir, procedente de Madrid, un completo y variado muestrario de papeles pintados, para habitaciones, con una variedad grande de dibujos sumamente nuevos y caprichosos, desde 2 a 90 rs. pieza de 8 metros de largo, con la ventaja de tenerlos franco de porte y hacerse la entrega de los papeles a los dos dias de hecho el pedido.

Tambien se ha recibido el especifico PETER para quitar toda clase de manchas. (at)

TIENDA DE LA PURISIMA

DE JOSE VALERO.

En este acreditado Establecimiento se acaba de recibir un completo y variado surtido de géneros propios para verano, como son: Calcetines para caballero, variedad en precios y gustos.

Driles puro hilo, Cretonas y Lanillas para trages. Cretonas, Zarazas, Percales para vestidos y camisas, desde 1 1/2 rs. en adelante.

Lanas para vestidos altas novedades, desde 1 1/2 rs. hasta 14 rs. vara.

Merinos para lana, desde 8 rs.

Y una infinidad mas de articulos, todos a precios muy reducidos.

Nota. Tengo el gusto de ofrecer a los Sres. Eclesiásticos el Casimir negro de 7 palmos ancho, propio para manteos y sotanas. (oo)

Se alquila.

Se alquila en el barrio de S. Sebastian, la casa que antes ocupaba la fabrica de fósforos de Juan Pastor. Comprende una espaciosa planta baja, apropiada para almacenar principal espacioso y porches, de las mismas dimensiones, además de otro

porche exterior y una galeria o terrado para tender lana, siendo el local muy apropiado para establecimiento de una fabrica de paños. Posee tambien un pozo con agua de excelentes condiciones. Para tratar del arriendo, dirigirse a la calle de Santa Elena, núm. 15 principal.

IMPORTANTÍSIMO.

Terminado el compromiso que la Empresa de EL SERPIS tenia con el Sr. Poblet para la impresion del periódico, y terminado tambien el contrato con el mismo señor respecto a los anuncios de la cuarta plana, la Empresa de EL SERPIS tiene el honor de participar a sus abonados, a los anunciantes y al público en general, que ha montado una completa y excelente imprenta, donde, además del periódico, se ejecutarán con prontitud, esmero y economía, toda clase de trabajos y encargos propios del ramo de impresion.

Los anunciantes podrán dirigirse desde luego para la insercion de los anuncios al Administrador de EL SERPIS D. Enrique Jordá, a quien, asimismo, se dirigirán las reclamaciones de los nuevos suscritores y todo lo que tenga relacion con la parte administrativa y económica del periódico.

La Redaccion, Administracion e Imprenta, se han trasladado a la calle de Sta. Elena, n.º 5 bajos, a donde se dirigirá la correspondencia.

EL SERPIS.

PERIÓDICO DE LA MAÑANA.

Se publica todos los dias menos los siguientes a festivos.

TRECE AÑO DE SU PUBLICACION.

Director,

Santiago Puig Perez.

PRECIOS DE SUSCRICION.

Administrador,

Enrique Jordá Abad.

En Alcoy, 18 rs. trimestre.—Fuera, 21 rs. id.

PAGO ANTICIPADO.

SANTA ELENA 5, BAJOS.—Redaccion, Administracion e Imprenta.—SANTA ELENA 5, BAJOS. Para la venta de números sueltos.—Libreria de D. Antonio Gimeno, San Nicolás 4.

BAÑOS DE LA BENEFICENCIA.

En estos baños, los únicos en la localidad, se encuentra cuanto sea necesario a la comodidad de los que visiten el establecimiento.

Los señores que tienen la costumbre de emplear el baño como medio higiénico, no dudamos quedarán satisfechos del esmerado servicio que en este establecimiento encontrarán.

PRECIOS: Un baño, cuatro reales, con asistencia de ropa ó sin ella.

HORAS DE BAÑO: De las seis de la mañana, hasta las nueve de la noche.

LA INDUSTRIA LANERA ESPAÑOLA

Revista quincenal.

Dedicada exclusivamente al fomento y desarrollo de la industria de esta ciudad.

Solo cuesta anualmente 20 pesetas la suscripcion sin muestras

En el número correspondiente al 30 del presente mes, se empezarán a repartir a los Sres. suscritores con muestras, mediante retribucion, colecciones de muestras de los géneros y mejores tipos que se proyectan elaborar en todos los principales centros fabriles del extranjero para la proxima temporada, de las cuales los fabricantes suscritores podrán sacar algun provecho.

La empresa editorial de esta importante publicacion cuenta con un capital de 30.000 pesetas.

La correspondencia dirigirla al administrador V. Cusó calle de S. Pedro 55.—TARRASA.

Lana para colchones.

En la calle de San Cristóbal núm. 28, se ha recibido una buena partida de superior calidad a precios ventajosos.

TINTURA SIN IGUAL.

Para comunicar progresivamente a las canas y a la barba su primitivo color.

Esta tintura sumamente higiénica, posee, además de su propiedad de comunicar a las canas y a la barba su color primitivo, la gran ventaja de hacer desaparecer los pelucos y otras enfermedades de la cabeza.

No mancha ni la ropa, ni la piel, sobre la cual ejerce una accion de las mas saludables. Además evita el empleo de toda pomada, siendo por sí misma, una brillante de las mas recomendadas.

Depósito: Drogueria del Moro, Plaza, 4. (os)

Curacion de las fiebres intermitentes

POR LAS

Pildoras Febrífugas del doctor Kerison.

Las fiebres intermitentes, que son el azote de muchas familias, se curan en dos dias con las *Pildoras Febrífugas del Dr. Kerison*; y despues de curadas, no hay coincidencias. Precio de la caja 6 rs. en todas las farmacias.

Depósito al por mayor, farmacia Aguilar, Rambla del Centro, 37, Barcelona. (or)

NO MAS MANCHAS

La falta de un producto para quitar las manchas en su generalidad, es causa de muchas molestias ya que todas las personas, hasta las mas aseadas, se hallan siempre expuestas a mancharse. De aqui la necesidad notoria y muy sentida en las familias de un especifico que reuna las condiciones de eficaz en sus resultados y de fácil uso a la par que económico. A satisfacer dicha necesidad viene el especifico

QUITAMANCHAS PETER

cuya grande aceptacion en España y en el extranjero es el mejor elogio que puede hacerse de él. Se usa sin preparacion alguna, tal como sale del frasco, y basta frotarse la mancha con un paño, esponja ó cepillo mojado del liquido para que desaparezca aquella sin volver a salir. El especifico no deja mal olor, y al usuario es bueno calentarlo si la mancha es antigua. Exijase el nombre y rúbrica del fabricante en el cuello de las botellas. Se vende en las droguerías y tiendas de comestibles. Para el pormayor dirigirse a la fabrica J. Carreras Ferrer, Cármen, 24, Barcelona. (d-a)

Nodrizas.

Una de 37 años de edad, criatura para su casa. Darán razon en esta Administracion.

leche de dos meses, desea

SOMBRAS.

Magnífico Album, con ayuda del cual y *sin ninguna clase de aparato*, se hacen salir en la pared a todas las horas del dia y de la noche figuras de hombres y de animales a la distancia y del tamaño que se desea.

Acompaña a dicho Album una curiosa invencion que hace aparecer en las paredes de las habitaciones y de las calles, en las ruinas, etc., la gloriosa Imagen de Ntro. Señor Jesucristo.

Precio: 7 rs.—Los señores que envíen el siguiente Cupon cortado y 6 rs. en sellos de correo al Sr. Director de las *Oficinas de Publicidad*, (Tallers, 2), en Barcelona, lo recibirán franco de porte a vuelta de correo.

EL SERPIS.—ALCOY.

CUPON.

Vale por un ejemplar.

ALCOR 15 DE AGOSTO DE 1880.

Las fiestas de Cocentaina.

Sr. Dr. de EL SERPIS.

Esta Villa, cuya antigüedad es tan grande como su importancia y que tantos recuerdos históricos conserva de aquellos tiempos en que los alarbes paseaban el estandarte de la media luna triunfante por el suelo querido de nuestra patria, se halla transformado en términos, que parece que no hayan pasado los siglos trascurridos, dominando aun los descendientes de Moza y estando vivas las incansables luchas de catalanes, aragoneses y castellanos, con los moros.

En efecto, las calles están llenas de sarracenos, como si las huestes del caudillo Alazarch aun pisaran este suelo. Lo que mas llama la atención y mas choca a las personas de algun criterio histórico, es, en primer lugar, las faltas de indumentaria que se notan, pues, venise revueltos en pintoresco abigarramiento moros antiguos y modernos, garibaldinos, estudiantes de época imaginaria con tricorne y pantalón largo, tomasiñas ó sean paisanos de últimos del siglo pasado, y almogávares que son los únicos que están en carácter. Choca tambien el que moros y cristianos anden revueltos y como buenos amigos en la mayor parte del tiempo que duran las fiestas; pero tanto esto último como el anacronismo antes citado, son achaques comunes a todas las fiestas de moros y cristianos que, á semejanza de los que en el mes de Abril se celebran en esa Ciudad, se verifican en gran número de pueblos de esta Provincia. La censura, por consiguiente, si la hay en esta humorada que me permito, es general y no debe ofender en manera alguna á los espléndidos *festeros* de esta conda Villa de Cocentaina.

Mas, observo que voy perdiendo tiempo en digresiones y preámbulos, y es hora ya de que entre á reseñar, siquiera sea breve y sumariamente por no ser largo ni pesado, las principales solemnidades y accidentes de las fiestas que hoy terminan y cuyo acabamiento no pienso presenciar porque no quiero que me atruene los oídos los incesantes disparos que con sus arcabuces hacen los *festeros*, simulando la batalla ó alarde que es un verdadero alarde de frenesí bélico. Digo que no presenciaré los festejos de hoy, por que tengo ya preparada la marcha al campo, donde no me alcancen los estampidos que en este momento están haciendo retumbar las paredes de mi casa y me hacen saltar de la silla con verdadero sobresalto.

En la carta que hace pocos días publicó V. señor Director, conteniendo una especie de programa de las fiestas que me ocupan, estaban detallados con minuciosidad y exactitud matemáticas, los diversos actos que en la misma se celebran, y por este motivo me abstengo de entrar en repeticiones que, sobre ser enojosas, acabarían con la poca paciencia que debe quedar á los abonados de EL SERPIS, después de leer estas mal trazadas y peor concebidas líneas.

Tratando de generalidades, diré, que la animación ha sido extraordinaria y, particularmente de esa ciudad, ha sido considerable el número de forasteros que nos han visitado. La brillantez de la fiesta ha sido tambien inusitada, habiendo salido, salvo error en la cuenta, diez y seis comparsas ó *filadas*, acompañadas de quince músicas, entre las que se contaban la *Novisima*, de esa ciudad, que con tanto acierto dirige mi estimado amigo D. Rafael Perez, persona muy querida en esta población, donde tanto tiempo ha residido dirigiendo una de nuestras bandas. Tambien han figurado estas, tanto la *Vieja* como la *Nueva*, dignamente en las fiestas, habiendo merecido los aplausos de los amantes del bello

arte de la música.

El primer día de festejos se deslizó sin incidente notable, escepcion hecha del entusiasmo que, tanto en ese como en el día de ayer y en lo que va de hoy, ha presidido en todos los actos de la fiesta, reinando un perfecto orden y una armonía tan completa que acreditan el buen sentido de estos habitantes, que, á decir verdad, no merecen tanto como se pretende, la injusta fama de que gozan. En la tarde de este primer día que reseño, además de las solemnidades consignadas en el programa, se elevó un hermoso globo aerostático, que estuvo mas de dos horas en el espacio subiendo hasta perderse de vista, consiguiéndose solo ver con auxilio de buenos anteojos.

El segundo día, ó sea ayer, se celebraron las anunciadas solemnidades religiosas, habiendo estado acertada la música *Vieja* en la interpretación de la misa de Traver, y habiendo pronunciado el panegírico del Santo con grande elocuencia y profunda erudición, el distinguido orador sagrado Dr. D. Francisco Navarro, cura de San Mauro, de esa ciudad. Por la tarde tuvo lugar con lucimiento la procesion, á la que asistieron todas las comparsas ó *filadas*, las autoridades, los cleros de la villa, y la comunidad de padres franciscanos de este convento. Al final de la misma nos ha atronado los oídos la descarga general ó salva con que los *festeros* han despedido al Santo. Por la noche se quemó un bonito castillo de fuegos de artificio en la plaza del Mercado y después cada mochuelo se retiró á su olivo.

En la madrugada de hoy ha tenido lugar la *descubierta* y en este momento los tiros que arrecian bajo mi balcón, me obligan á dejar la pluma para taparme los oídos. Con todo transijo menos con esta costumbre belicosa é intemperante. Dentro de un momento saldrá escapado su afino. S. S. y amigo.

CUALQUIERA.

Cocentaina 14 Agosto á las 8 de la mañana.

EL TIEMPO.

Hasta hoy no se ha caído en la cuenta de que lo mas pequeño, lo mas insignificante, lo mas impalpable, lo mas... ¿cuantos calificativos precedidos de la partícula *in* queréis que le demos al tiempo?

Al tiempo no se le ve.

No se le toca.

No se le oye. ¿Habeis permanecido algunas horas sentados sobre unas ruinas? ¿Habeis conocido nada mas silencioso que el vuelo del tiempo que transcurre en semejante soledad?

No se le define. Los filósofos han pugnado en vano por conseguirlo: por las definiciones de San Agustin y de otros, apenas conoceria el vulgo que se trataba de lo que él llama el tiempo.

No se sabe lo que es.

No falta mas sino que añadamos; no existe; pero no lo haremos, no añadiremos esta gran negacion al conjunto de tantas partículas negativas como motivan esta digresion.

Pues bien, decíamos que hasta hoy no nos habíamos percibido de que lo mas pequeño, lo mas insignificante, lo mas impalpable, lo mas imperceptible, lo mas despreciable, es lo que dá los mayores resultados, todo lo mas grande, lo mas palpable, lo mas considerado, lo mas positivo, de esta vida.

La constancia no es mas que la cooperacion del tiempo, y ella es la que dá los grandes éxitos del mundo.

Todo lo consigue la fuerza de voluntad, se dice comunmente, y la fuerza de voluntad no es casi siempre mas que la constancia, la ayuda del tiempo.

Un héroe, á pesar de serlo, no es tan noble, á pesar de ser un grande hombre, no es tan reconocidamente grande, como sus

lejanos descendientes: el tiempo pasando sobre un nombre respetable, lo engrandece mientras acaso hace lo contrario con los que lo llevan.

Arbitro en todo, él viene á decidir los mas importantes sucesos. El dá y quita las glorias de este mundo; él después de tantos años, ha atraído el anatema de los pueblos cultos sobre el nombre de un déspota como Felipe II; él después de dos siglos ha vindicado ante Europa el nombre de Cervantes.

Los ingleses, los hombres de hoy por excelencia, han erigido al tiempo un monumento singularísimo; han hecho de el *Times* el primer periódico del mundo. Ellos además, aceptando el principio filosófico de Bentham, han creado una frase para erigirle un símbolo y adorarle en él.

Times is money, han dicho, y han añadido después, *el oro es el rey del mundo*.

Infinito como Dios, como el eterno, nada como el tiempo puede traer á nuestra mezquina comprension la idea del autor de todas las cosas, porque por su solo medio nos es dado imaginar lo increado y lo infinito.

Presente en todas partes, él ha visto y vó, desde los grandes acontecimientos que abraman la historia, hasta la escondida idea que no ha revelado todavia la palabra del que la oculta en su mente.

El pasa por todos y por él pasan todos los sucesos; cuanto existe le pide un lugar para existir: ¿hay acontecimiento que no lleve un espacio del tiempo? ¿Hay idea que no necesite la duracion de un segundo para brotar en la mente?

¿Quién sabe cuándo se ha desarrollado el germen latente que ha dado por fruto mas tarde un acto de la voluntad del hombre?

¿Quién vé germinar las plantas, levantarse los deseos que han de ser pasiones, brotar las hojas, enarrecerse los primeros átomos de los gases que conmueven el seno de la tierra?

El ha destruido los imperios y las ciudades; él ha vestido con un sudario de musgo y con un velo de polvo sus ruinas. El ha cubierto con el polvo del olvido todas las grandezas humanas.

El ha rehabilitado la memoria de los que fueron oprimidos y calumniados: él posee esperanzas y consuelos para todos los dolores, luz para todas las tinieblas de la gistoria y de la vida, enseñanzas para todos los que ignoran, reparacion para todas las injusticias.

¿Dónde estás, Dios, que no te vemos en el mundo, los desheredados y los oprimidos?

Dios está encima de las edades; Dios está detrás del tiempo.

PEDRO M. YAGO.

EL LOVELACE DEL SIGLO XIX.

(COSTUMBRES.)

Vamos á presentar á nuestros lectores uno de los tipos mas originales y mas comunes de nuestra sociedad moderna; vamos á retratar del mejor modo posible y con los colores mas vivos, una figura que no se parece á ninguna otra, que carece hasta de nombre, y que yó en uso de mis atribuciones, he bautizado con el de Lovelace del siglo XIX.

¿Habeis visto, queridos lectores, ya en una de las apacibles mañanas de primavera, ó en una de las lluviosas tardes de invierno, un hombre con el sombrero ligeramente inclinado sobre la caja izquierda, embozado en su larga capa si hace frio, ó con chaquet abotonado si hace calor, cruzado de brazos en una esquina, tarareando un aria de Verdi ó unas playeras gitanas? Y si le habeis visto, ¿no os ha pasado por la imaginacion la idea de saber quien era y que motivo le tenia como clavado en aquel sitio? Pues por si lo ignorais todavia, sabed que era uno de tantos originales del retrato que voy á

haceros; uno de los muchos Lovelaces del siglo XIX.

Hay en Madrid, como en todas las grandes capitales, y en el seno mismo de esa sociedad que vive entregada al lujo y á la disipacion, otra sociedad mas reducida pero no menos brillante, en la cual aparecen de tiempo en tiempo individuos que nadie conoce; existencias que llevan sobre sí el sello de lo fantástico y lo milagroso: plantas extrañas que el aluvion de los acontecimientos arroja á la superficie de tierra, y que cuando llegan á arraigarse, es á costa del jugo de las que viven y crecen á su alrededor.

Alguna vez se rompe el misterio que rodea á estos individuos: se aclara la sombra que envolvía estas existencias, y resulta que bajo un título usurpado se ocultaba un nombre envilecido: que la riqueza que habia deslumbrado á la multitud era puramente imaginaria, y que el que durante algunos meses habia sido el héroe de los salones y de los paseos, no es otra cosa que un estafador ó un embustero mas ó menos vulgar, que acaba por derramar lágrimas en la cárcel para mover la piedad de los jueces, y que al hallarse libre pretende todavia hacer creer que vuelve de un largo viaje al extranjero.

Son diversos los caminos que estos explotadores del género humano emprenden para conseguir su objeto, unos se dedican á espadachines y otros á negociantes; los mas desevueltos se hacen políticos; los hombres mas sensibles y mas cándidos se inscriben entre los Lovelaces.

En esta sociedad, como en todas, hay gerarquias. El Lovelace se divide en tres clases: Lovelace de esquina, Lovelace de sala, Lovelace del gran tono.

La primera, menos peligrosa, aunque peor educada, se compone en lo general de héroes de callejón, Tenorios de chaqueta y navaja, que hacen el amor á las altas horas de la noche. Su dominio no pasa de las rejas de los cuartos-bajos, y su mayor ambicion es la de ver franca la puerta, en cuyo caso suele cambiar de divinidad, reemplazando á Cupido por Caco.

La segunda, como mas distinguida, merece que la examinemos más detenidamente. Compónese de mozalvetes boquirrubios que van solicitando á sus amigos los presenten en las reuniones de medio pelo. Al segundo día de ser presentados declaran su pasion por carta en prosa al ama de la casa, por una alegoría en verso á la hija mayor y de palabra á la doncella. A las veinticuatro horas ya saben todos sus conocidos las conquistas de su compañero, el cual las ha contado por supuesto corregidas y aumentadas. Pocos dias después recibe este las contestaciones deseadas; la mamá le llama desvergonzado, y le manda no vuelva á presentarse en su casa; la niña dice que lo pensará, si sus intenciones son las que asegura, y la doncella no dice nada, lo cual es bastante decir en una doncella. El Lovelace no vuelve ya á la casa, se apodera del portal de enfrente, desde el cual enamora á la niña, al mismo tiempo que acecha la salida de la doncella, para matar, como él dice, dos pájaros de un golpe.

Esta táctica, sencilla y sin resultados para un novicio, se convierte en manos de un hombre ducio en un arma terrible, que esgrimida contra una familia puede muy bien llevar la destruccion á su seno. Los raptos escandalosos, los matrimonios por interés, la relajacion de los vínculos mas sagrados, tienen casi siempre su origen en esas aventuras de galanes de profesión, cuyo único talento es cuando mas el de saber llevar la ropa, y escribir ó copiar con correccion algun trozo del *Venther* ó de *Abelardo y Eloisa*.

Llegamos por fin al Lovelace del gran tono; deformidad social que existe, pero que no se condena; personificacion grossera del vicio haciendo gala de su esplendor, deslumbrado con sus oropiles, fascinando

con sus títulos; deformidad que se admira, vicios que se disculpan, títulos que se incensan.

El Lovelace del gran tono sólo se encuentra en los grandes festines, en los banquetes, en los saraos; sin embargo, suele frecuentar también hediondos lugares donde se juega, y miserables taberos donde se pasan las noches en desenfadadas orgias.

Su oficio no es otro que sacrificar reputaciones, arruinar familias, destruir todo lo que es incapaz de edificar. Cuanto más criminal en la empresa que acomete, mayores esfuerzos hace para llevarla a cabo; para él es el honor una quimera, la virtud un nombre. Sus insultos se toman como chanzas; sus crímenes se llaman calaveradas, y se le recibe bien en todas partes y se le obsequia en todas.

Tales son las tres principales clases en que se divide el Lovelace del siglo XIX, personaje que abunda por desgracia, y que es la polilla de la sociedad.

La ambición y la envidia, el orgullo y la estupidez, que son sus principales caracteres, no caben en este ligero bosquejo, y son indignos de un cuadro de composición.

MANUEL DEL PALACIO.

NO HAY MAL QUE POR BIEN NO VENGA.

—¡Chicó!... ¿De dónde sales?...

—¿Qué veo! ¡Tú por Madrid!

Y me arrojé en los brazos de Amadeo Sandoval, un antiguo compañero de colegio que la casualidad me hacía encontrar de manos a boca.

Después entramos, como de costumbre, en el capítulo de las interrogaciones.

—¡Querido Amadeo!... ¿Cuántas veces me he acordado de tí!

—¿De verás?...

—¡Palabra de honor!... ¿Y qué ha sido de tu vida en tanto tiempo? ¿Cómo lo pasas?

—Mal, amigo mío, horriblemente mal. ¡Todo conspira contra mí! ¡Todo!...

—Excepto las enfermedades, exclamé sonriendo, porque tienes un semblante...

—Tú también!... dijo Amadeo, donde un salto... ¡Tú también eres como todos! Mi salud por aquí, mi excelente constitución por allá!... ¡Y sin embargo, paso mi vida en maldecir de mi salud, y en renegar de mi excelente constitución!

—¡Vamos!... ¡Vec que estás de bromal! ¡Que estoy de bromal!... Gritó Amadeo cada vez más exasperado, sin que yo pudiera adivinar la causa. ¡Que estoy de bromal!... Sin duda eres de los que juzgan por las apariencias, y te figuras que un robusto temperamento es una garantía de felicidad.

—Por lo ménos es un elemento, repliqué timidamente.

—Si, un elemento de desgracia. ¡Ser encenque y enfermizo, qué dicha!... No sé lo que daría por estar en los huesos como mi primo Bernardino. ¿Te acuerdas de Bernardino el que estuvo en el colegio con nosotros?...

—¡Pobre muchacho! ¡Vaya si me acuerdo!... No habrá vivido mucho tiempo. ¿A qué edad se murió?

—¿Que no habrá vivido mucho tiempo!... ¿Que a qué edad se murió?... Tú te chunceas. Bernardino está vivo y muy vivo; y gracias a su naturaleza raquítica y miserable, todo le ha salido bien; mién tras que yo...

—No te comprendo.

Pues nada más fácil. Salimos del colegio y en el mismo día fuimos a graduarnos de bachilleres. Yo entré el primero, y tuve la desgracia de equivocarme en una facha. El examinador me mira con aire enojado, y dirigiéndose a su compañero exclama: «Un muchacho como este tan robusto y tan ignorante... necesita estudiar para adelgazar un poco...» Y dicho y hecho, me dieron calabazas.

Bernardino, por el contrario, se presentó después que yo, pálido, interesante, y pudiendo sostenerse apenas. El profesor le examina con marcada emoción y dice en voz baja al que tenía a su lado: «¡Pobrecillo!... ¡Se muere!...»

Después añadió en alta voz:

—Amigo mío, repóngase V. Comprenderemos que un largo exámen le fatigara, y sólo le haremos a V. una ó dos preguntas... ¿No es verdad que Cristóbal Colón fué el que descubrió el Nuevo-Mundo?... Perfectamente...

Al cabo de cinco minutos, gracias a su débil constitución, Bernardino fué aprobado por unanimidad.

—¡Diablo!... Murmuré involuntariamente.

¡No he concluido todavía! Los dos solicitamos una plaza en la misma dependencia, y llegamos juntos a la antesala del director; donde se hallaban ya una docena de pretendientes. El portero enterneado al ver a Bernardino tan débil y tan pálido, le dijo al oído «Caballero, en el estado en que V. se encuentra, no debo hacerle esperar... venga V. conmigo...» y pasó el primero, y obtuvo enseguida el destino vacante. Yo fui despedido.

¡Diablo! Exclamé yo otra vez.

¡Ten paciencia!... Un día, Bernardino y yo nos fuimos a Aranjuez en el ferrocarril. Con el pretexto de que estaba muy delicado, y el aire le incomodaba, quise obligar a un viajero que corrara la portezuela. De aquí se originó una cuestión, y como Bernardino es insolente, detrás de la cuestión vino el desafío.

Por la noche nuestros amigos me vinieron a buscar y me dijeron: «Tu primo se halla muy delicado de salud y no puede batirse... Un soplo de aire le derribaría... Tu que eres fuerte y robusto debes volver por el honor de la familia...» Al día siguiente recibí por Bernardino una soberbia estocada!

—¡Demonio!... Eso ya...

—¡Hola!... ¡Empiezas a participar de mi opinión!... Pues aún no he concluido. Andando el tiempo encontramos en nuestro camino una joven... ¡un ángel, amigo mío! Bernardino y yo nos enamoramos de ella, y convenimos en dejarla libre para que eligiese de entre los dos al que había de ser su esposo. Una mañana el padre me suplicó que fuese a verle y con acento conmovido me dijo: «Amigo mío, he consultado el corazón de mi hija; bien sabe usted que las muchachas a los diez y ocho años son novelescas... y francamente, la exagerada gordura de V. y sus colorados moletos, no pueden inspirar... En una palabra, Eloisa ama a su primo de V. Ella quiere ser el ángel de su existencia; cruelmente trabajada por el fastidioso estado de su salud... Mi hija es poética y adora la *cuida de las hojas*. ¿Qué quiere V...? Después de todo, V. no puede resentirse porque se conceda a su primo este último consuelo...»

Una mes después Bernardino se hallaba casado, y yo continuo soltero.

Me he dedicado a la literatura; él también.

Publica un libro, y el público se lo arrebató y lo lee con avidez. Se pone en escena un drama ó una comedia suya, y se aplaude con furor. ¡Cómo desairar a un escritor que apenas puede sostener la pluma con su débil y descarnada mano!...

En cambio yo he pagado por él. Me han dirigido sátiras mordaces, me han escrito sangrientas críticas y he escuchado sílabas horribles. Pero ¿qué importa?... ¡Yo tengo la suficiente fuerza para soportarlo todo!

En cualquier parte, y siempre, todo es para él, nada para mí.

En una comida, los platos más delicados para Bernardino: en un salón, el sitio más cómodo y abrigado para Bernardino... ¡Y tú vienes a felicitar me por mi salud?

—Pero escucha, tú al ménos tendrás el consuelo de vivir más...

—Mas... ¡Pues bien, no! Ni aun eso. Antes de ayer me ha dicho el médico:

«¡Desconfie V...! Vea usted a su primo; con su facha raquítica puede vivir cien años; mientras que V., con su obesidad y su sangre violenta, se halla muy expuesto a un ataque de apoplejía!...»

¡Vamos!... ¿Me comprendes ahora?... ¡La salud!... ¡La salud!... Adios, porque me irrito, me irrito, y pudiera venir la pronosticada apoplejía.

Y el pobre Amadeo se alejó levantando las manos al cielo.

¿Será cierto el refrán que dice... *No hay mal que por bien no venga?*

JOSÉ BUSTILLO.

DE PARÍS Á CHERBOURG.

Sr. Director: En estado ya de convalescencia, y deseoso además de apresurar el restablecimiento de mi salud, hice me el propósito de orear mi cuerpo con la fresca brisa del mar y respirar sus emanaciones salinas. Demos reposo al cerebro, me dije, anchura y variedad al horizonte que mis ojos distinguen en esta moderna Babel, y un ambiente fresco á mis pulmones; y para ello agrupémonos á las inmensas caravanas de peregrinos que diariamente parten hacia las próximas costas con propósitos idénticos al mío.

Pero ¿adonde me dirigiré? Fecamp Dieppe Treport, Cherbourg, Trouville; todas estas playas tienen iguales encantos para mí. Dejemos á un lado la moda, las exigencias del buen tono, y vamos allí donde se goce de mas libertad, donde viva uno para sí y no para los demás.

En Cherbourg hay fiestas con motivo del viaje de los presidentes. Allí podré ver la escuadra francesa que vá á recibir la visita de Mr. Grey y colegas de gobierno; asistiré al acto de botar al agua el *Magon*, espectáculo de que no se goza todos los días, y podré *prendre mes ebats* ya sumergido en el líquido elemento en grata compañía de los crustáceos, ya meciéndome en algun gracioso esquife navegando á vela y remo por aquella inmensa rada.

Pues vamos á Cherbourg.

Embarqueme en el tren de las ocho y cincuenta de la mañana y después de disponer mi habitación por algunas horas, á mi gusto, colocando todos mis accesorios de viaje al alcance de mi mano, eché una ojeada por las ventanillas para reconocer el país. A derecha é izquierda notábanse aun esos indicios que acusan la cercanía de una gran capital. ¡Qué fastidio!

Veámos los periódicos.

Programa de las fiestas de Cherbourg. Iluminaciones, retretas á la luz de las antorchas, lamparas-faros, fuegos oxídricos, luz eléctrica, globos aerostáticos, fiestas venecianas, regatas, banquetes, visitas á la escuadra, simulacro de un combate naval, ejercicios de buques porta-torpedos, etc., etc.

La escuadra surta en Cherbourg la componen los buques siguientes:

El *Colbert* navio acorazado almirante, de mil caballos, quince cañones y setecientos hombres de tripulación; el *Friedland* y *Suffren* de la misma fuerza y cubida; la *Gauleise Revanche* y el *Surveillant* de 900 caballos, 12 cañones y 600 hombres, y además el transporte *Desaix* y el aviso *Hirouelle* que son buques de madera.

Después de dos horas de profunda y rovechosa lectura (no leía novelas sino periódicos) llegamos á Serquigny, donde habíamos de almorzar.

Acabábamos de salir del departamento del Sena inferior y entrábamos en el de Calvados. Este nombre que no tiene nada de francés, lo debe el departamento, al de un buque de los que componían la escuadra invencible enviada por Felipe II contra Inglaterra en 1588, que naufragó en sus costas.

La primera estación que se encuentra al entrar en esta provincia es la de Beaumont linda aldea, muy próxima á Trouville, pu-

to de reunión de la gente *comme il faut* de París. Beaumont es patria del célebre geómetra Laplace.

El departamento de Calvados es pobre por lo general y sus tierras están dedicadas á la agricultura. Los individuos de la raza bovina que pude observar al paso del tren por aquellas verdes praderas me parecieron de magníficas condiciones para el trabajo; y como ejemplares de bueyes cebados recuerdo que los vi hermosísimos, de este país, en la última exposición agrícola.

Momentos después de salir de Serquigny llegamos á Lisieux el *Lycopium* de los romanos. La ciudad, según los datos que me suministró un compañero de viaje, debe su vida é importancia á la industria, ocupándose en la fabricación de telas y cobertores mas de cinco mil operarios.

Después pasamos por Caen, que me pareció villa importante por el aspecto que desde lejos ofrecía, y lo estenso de su casco. En efecto, mi amable cicerone me dijo que la ciudad es una de las mas hermosas de Francia, sus calles anchas y elegantes edificios; que contiene grandes paseos, numerosas iglesias, universidad, escuelas de medicina, arquitectura, música; jardín botánico, biblioteca pública y otras cosas notables que no recuerdo.

Pero ya no se distingue Caen, ni en unos momentos que he tenido de descuido; he podido observar los pueblecillos de Vire y Cond-sur-Noireau, patria este último del célebre navegante Damont d'Urville é importante aquel por sus fabricas de paños. El tren se detiene en Bayeux, notable por sus encajes y por haber nacido en él Alain Chartier padre de la elocuencia francesa.

Estamos en el confín del departamento y pronto entraremos en el de la Mancha que debe su nombre al mar que lo baña. Dentro de tres horas, después de atravesar toda la provincia en su mas larga distancia, surcando por entre inmensos campos esmeradamente cultivados y que rinden abundantes productos, llegaremos á Cherbourg, ciudad mimada por los gobiernos de Francia desde hace ya muchas años, y que ha alcanzado el renombre de primer puerto del Océano Atlántico.

Los pueblos de la línea son de escasa importancia, debiendo su vida á la agricultura. Así como la tierra es férax, es también benigna la temperatura de que en lo general de la provincia se disfruta, pues aun en los días mas rigurosos del invierno el termómetro siempre está cinco grados mas elevado que en París.

Pero ya se distingue el mar y me parece desde ahora que el tren camina lentamente. ¡Qué minutos tan largos!

Impaciente despliego otra vez los periódicos: nada; apenas interesan mi atención sus noticias. Me asomo á la ventanilla; á lo lejos se divisan Carentan, Valognes, Montebourg, Cooville, pero no se distingue aun Cherbourg.

Entablo conversacion con el compañero de viaje que me ha provisto de cuantos datos históricos industriales y agrícolas, habrán notado los lectores de *El Sena* en la presente carta, y le encuentro dispuesto aun á darme noticia de los pueblos que se veían, á pesar de su escasa importancia; pero hago gracia de estos datos al lector, y procuro tan solo guardar en mi cartera los concernientes á Cherbourg de que ya le daré noticia en mi próxima correspondencia.

Por fin llegamos al término de nuestro viaje: doy un apretón de manos á mi erudito cicerone y me encamino hácia el hotel de Europa situado en el muelle de París. Allí según dice el *Indicador* se disfruta de la vecindad del mar.

Suyo.

V...

Cherbourg 10 Agosto.

ALCOY 1880.
Imprenta de El Sena.
Sta. Elena 5.